
《出埃及记》系列讲 53 讲 

出埃及记 32 章，哥林多前书 10：1-14 

抹黑 

普杰西牧师 2015 年 1 月 18 日 

王兆丰 译 

有人说，模仿是一种出于种真心的奉承。是的，在生活中，假如你真的很佩

服、很欣赏某人，你会有意无意地进行模仿。这是我们大家都可以观察到的事情。

今天我们社会里的名人文化就是这样形成的。因为我们喜欢名人，喜欢出名。我

们太爱自己，希望自己也能成为名人，至少在我们自己的圈子里。从美貌、聪明、

特权到穿着、言谈、举止，等等。今天的网上文化也是一个很好的证明。 

今天早上我们要来学习的《出埃及记》32 章就是一个很好的例子。这里的拜

偶像严重到一个地步，后来的旧约先知们和新约作者们都引用这里所发生的事

情、所使用的语言来描述拜偶像。 

首先我们要来看的是形象。你们都记得上个礼拜的我们学习的 24 章神与以

色列立约吧？摩西从山上下来，将耶和华的命令、典章都告诉以色列百姓，他们

齐声回答说: “耶和华所吩咐的，我们都必遵行”。接着摩西筑祭坛，献燔祭。

牛血浇在祭坛上，撒在会众身上。这是神正式把这群人与世人分别开来，成为圣

洁之民，成为属他之人的一天，这是正式签署圣约的一天。从《出埃及记》的一

开始，我们就知道，这是神救他们、领他们出埃及的原因。我们在学习 19 章和

20 章的时候都详细讨论过“你们若实在听从我的话，遵守我的约，就要在万民

中作属我的子民，因为全地都是我的。你们要归我作祭司的国度，为圣洁的国

民”。 

这就是他们的民族地位。他们是一个祭司的国度。神向他们颁布命令、典章。

通过他们的生活，全世界的外邦各族将从以色列的敬拜上，从以色列的生活里看

到这位神的荣耀，认识这位真神，他们将成为神的形象！想一想吧，这是何等高

尚、何等美妙的呼召！

可惜的是，血刚刚泼在他们身上，圣约签订仪式刚刚结束，他们就把神的形

象给涂了炭。这就是我们在 32 章里看到的事实。24 章的最后，摩西被神召上山，



接受神正式成文的命令、典章和神亲手写在石板上的十诫。

摩西离开的时候，没有告诉以色列会众他何时下来。他们等了一个多月，不

耐烦了。他们认为自己没有领袖，缺乏看到见、摸得着的东西，于是整个会众聚

集到亚伦那里。请注意，他们不是来提出要求，而是命令亚伦，简直有点像一群

暴徒：“起来！为我们做神像”。你读一读 25-31 章就知道，神给了亚伦和他的两

个儿子多么令人难以置信的特权。你会期待这位亚伦向以色列会众解释，但他却

闭口不言，完全听从。他让以色列人女人们把耳环拿来。这些金耳环大概是他们

在路上从埃及人那里得到的。亚伦接过来，铸了一只牛犊。32 章的这几节经文

应该叫我们大吃一惊。从前面几章的内容里我们已经读到了神对会幕制作的具体

要求和细节，他给了亚伦和两个儿子在会幕里侍奉的特权。可亚伦做的第一件事

竟然是制作偶像，把神的形象给铸成了牛犊！不知道你们注意没有，亚伦是怎样

向摩西报告的:“ 求主不要发烈怒，这百姓专于作恶，是你知道的。他们对我说

‘你为我们做神像，可以在我们前面引路…..我把金环扔在火里，这牛犊便出来

了”。真有意思，这不就是亚当吃了禁果后说的话吗？这不就像我们所说的一样

吗？很明显，亚伦屈服于众人的压力。 

牛犊铸成了，他们就喊道“以色列啊，这是领你出埃及的神”（32：4）。你

能听到这句话的回音吗？那是神在以色列的宣告十诫之前的自我介绍：“我是耶

和华你的神曾将你从埃及地为奴之家领出来”。这是所有誡命的根本原因，这是

神与他们立约的基础。我是拯救你的神，我是领你出埃及的神。现在，以色列人

竟然把眼前这只人手做成的牛犊当作了救他们的神！不是缺乏判断力，而是公开

拒绝了神，拒绝了神的所有命令，弃绝了神与他们立的约。 

更糟糕的是，我们以为亚伦听到这话会站出来说，错了，这不是耶和华我们

的神！但他却毫不犹豫地动手干起活来： “亚伦看见，就在牛犊面前筑坛，且

宣告说: ‘明日要向耶和华守节。次日清早，百姓起来献燔祭和平安祭，就坐下

吃喝，起来玩耍。”。这不正是我们在 24 章里看到的几乎是一模一样的情景吗？

以色列齐声回答后，摩西清早起来，在山下筑坛，献燔祭和平安祭。圣约仪式一

结束，他们做什么？摩西和七十位长老上山，坐下和神一起又吃又喝。 

在这个伪造的仪式上，在这个假神面前，亚伦竟然大胆地筑坛，还宣告要向

耶和华守节！我们从这些经文里可以看出，神并没有为亚伦辩护。但还是有人曾



试图为亚伦辩护，说以色列会众用的是复数的神是外邦人的用法，亚伦至少用了

了单数的，以色列神的表达方式‘明日要向耶和华守节’。但我们知道，神明确

规定，不可造任何偶像。哪怕是用来敬拜真神，哪怕是我们以为最好的方式也不

允许。神告诉我们他要我们怎样敬拜他，我们不可以用自以为是的一套方式敬拜

他。哪怕我们以神的名来如此敬拜，仍然是拜偶像。 

在这段经文里，我们看到神的形象被降到了畜生的形象。第 7节神对摩西说：

“下去吧！因为你的百姓，就是你从埃及地领出来的，已经败坏了。”。这是

神嘴里出来的话，听上去实在有点奇怪。神为什么使用这样的语言？神在和以色

列立约时说“我要成为你们的神，你们要成为我的子民”。很明显，24 章立下

的圣约已遭毁坏。当摩西把石板摔碎在地上的时候，宣告了此约已毁。现在神对

摩西说，‘这是你的百姓‘。第 8 节说“他们快快偏离了我所吩咐的道”。单从字

面上看，这句话好像没有什么特别。我们再来看 19 节“耶和华对摩西说‘我看

这百姓真是硬了颈项的百姓”。这到一段结束，25 节说“摩西见百姓放肆（亚伦

纵容他们，使他们在仇敌中间被讥讽）”。 

这里我们看到的是什么？他们快快偏离了我的道 是和造金牛犊连在一起

的；紧接着是 硬了颈项的。旧约里好几处提到 硬了颈项的。除了一次之外，所

有的地方都是指这里的造金牛犊事件。我们对这句话很熟，只以为就是泛泛地指

悖逆的人。但神在这里使用 硬了颈项的的这句话，是一个特指。那么重要之处

在哪呢？‘硬了颈项’是描述牲畜的用语，指的是拉套的牲口不听主人的命令，

犟着脖子要往自己的方向走。这里说 ‘以色列偏离了道’，偏离了哪条道？偏离

了神要他们走的道。25 节的 “放肆’一词英文 ESV 的翻译是 broken loose’

即：中文的‘脱缰’，也是训练牲畜用语。也就是说，这些牲畜用语现在被用来

描述以色列人。他们就像是充满野性的牛犊，想干什么就干什么。你看是不是很

有意思？他们拜倒在牛犊脚下，神就用描写牛犊的话来形容他们。神将他们从世

界上分别出来，成为圣洁之民，是为了要他们向世人反射神的形象、神的荣耀。

而他们却选择了敬拜牛犊。神是在对以色列人说，你们若敬拜我，你们就可以反

射我的荣耀；但你们却选择拜牛犊，那么你们反映的就是它的形象，你们就成了

你们所拜的东西。比奥写得好，他说‘从整本圣经里我们可以看到，我们所尊崇

的，会反映在我们身上；我们所敬拜的，会反射其形象’。 



请听诗篇作者是怎样说的“他们在何烈山造了牛犊，叩拜铸成的像。如此将

他们荣耀的主换成吃草之牛的像”（诗篇 106:19-20）我想提醒大家一下诗篇作

者在这里使用的语言: 直接从字面上读应该是：‘将他们的荣耀，换成吃草之牛

的像’。 ESV 在这里自以为是地来了个意译，把‘将他们的荣耀’翻作‘将他们

的荣耀主’(注：这正好也是和合本的译法， 一般说来，ESV 的翻译比较准确)，而

经常意译的 NIV 至少还保持了 ‘将他们的荣耀’，只不过‘荣耀’一词用了大写。

我认为 ESV 犯了错误，迫不及待地把‘他们的荣耀’改成‘他们荣耀的主’，是

的，当然是主的荣耀，但是这种翻译法完全错过了诗篇作者的用意。神不是离他

们远远的神；神呼召他们来加入他的荣耀，向万国反射他的荣耀；不仅是神的荣

耀，也是透过他们，通过他们的顺服遵行让他们和他的荣耀有份。但他们把这一

切荣耀都换成了地上被造之物，比人还小、还低的畜生之像。 

正如后来保罗所说“把不能朽坏之神的荣耀变为偶像，仿佛必朽坏的人和飞

禽、走兽、昆虫的样式 (罗马书：1-2)” 这是何等可怜、何等不划算的交换。圣

经说的很明确，所有拜偶像、拜假神的都是这样。当人把神的荣耀换成了他们以

为更有价值、更重要、更可爱、更值得珍惜的东西时，他们就开始反射那东西的

荣耀。先知耶利米论到偶像时说“你们的列祖随从虚无的神，自己成为虚无（耶

利米 2：5 注：和合本的作者或许从语言美的角度译作‘自己成为虚妄’）。以赛

亚先知也一再告诉我们，拜偶像的有多愚蠢。偶像不能看，不能说，不会动；拜

它们的人自己也变成有眼看不见，有耳听不到，心里不明白。根据耶利米的话，

拜偶像的荒唐就是用活水的江河去换个破罐子。拜偶像就是这样的大罪。你拜什

么，就象什么；不仅象什么，还变成了那东西。 

以色列人拜偶像当然是在弃绝神，不仅是弃绝神，也是在坑害自己、弃绝自

己。因为你信那不能拯救的、最终必灭亡的东西。有位作者这样写到‘我们是按

神的形象被造，因此必然会敬拜；不是拜那正宗的、造了我们的，就是拜我们自

己，拜扭曲了的、被造的’。拜偶像的确是个大罪，它从来不做广告，说它会降

低我们的人格、扭曲我们的形象、带给我们灾难；它只告诉我们它会给我们带来

一时快乐，对人造成的长期伤害只字不提。我们以前提到过，加尔文的话五百年

前是对的，今天还是对的：‘人心是偶像工厂’。 



圣经告诉我们的是，我们拜什么，就变成什么；要求我们敬拜这位真神，好

叫我们越来越像他、享受他。 

我们在自己的生活里见到这样的例子难道还少吗？你大概认识过这样的人

吧，真的爱钱爱到一个地步，愿意为钱牺牲自己的人际关系，配偶也好、儿女也

好、亲戚也好、朋友也好，都在所不惜，到头来落得个后悔不及的下场。同样，

那些热衷于色情、奸淫的人，把本来神所赐美好、喜乐的夫妻之爱给败坏，使自

己堕落成与禽兽无异。这样的例子举不胜举。

切斯顿说的实在是好：‘真正有信仰的人懂得两件事情：自由与顺服。前者

知道自己真正的需要是什么；后者知道自己真正信靠的是什么’。比方说幸福，

我真的非常想要幸福，但问题是你靠什么来得到幸福？要么是你自己，认为你比

神更聪明、更有智慧；要么就是信靠那位赐生命给我们，能够让我们享受喜乐的

神。以色列信靠的是他们自己的想象力。当然，我们说起来容易：看这些以色列

人，刚和神立约，就拜起偶像来了。他们怎么可以这样做？可事实上这就是我们，

我们就生活在这样的光景里，我们对以色列所做所为完全赞同。我们以为我们比

神更高明。

我们都是按神的形象所造，都当向神反射他的荣耀，我们都一再一再地亏缺

了此荣耀，我们都违反了圣约，我们都只配得审判惩罚，无一例外。但这故事，

神的故事之佳美之处在于，我们将成为、将反射我们所敬拜的。为此，神已经行

了大事，保障了我们对他的敬拜 “他预先所知道的人，就预先定下效法他儿子的

模样，使他儿子在许多弟兄中作长子”。你注意到没有保罗在这段经文里说的是

什么？他说，神预先知道了你，知道你会是满有罪的人；然而就是这样的预先知

道你，知道你一切的罪、你的背逆、你的愚蠢，他预先看到你将会如何毁灭你自

己的生命，但他还是爱了你，到一个地步他差了自己的独生爱子，好叫你必定会

会效法、会成为他儿子的形象。这位儿子生活在地上的时候，一直都遵行父的旨

意，一直都向父反射他的荣耀，毫无过犯，毫无瑕疵，喜爱公义，恨恶邪恶；如

今他已经享受新创造里一切的荣耀；将来我们也会成为这个儿子的模样；当我们

见到耶稣的时候，会像他一样。

知道了这一切之后，你怎么还会爱这个世界胜过爱这位如此爱你的神吗？还

会愚蠢地以为这个世界能给你更多的快乐吗？愿我们今天重新思考神在他儿子



基督耶稣里倾倒在们身上的大爱，愿我们以自己的生活反射他的荣耀。 

我们一起祷告。 


